

INVENTARIO DE LOS BARRIOS

JEAN PIERRE WYSSENBACH

En Venezuela se cuentan 1.845 barrios, repartidos entre 60 ciudades del país.

En el Área Metropolitana de Caracas se localizan 321 barrios. De ellos, 230 están en el Departamento Libertador (D.F.), 90 en el Distrito Sucre (Estado Miranda) y 1 en el límite entre ambas jurisdicciones. La población total de los barrios de Caracas, a fines de 1977 era de 1.361.201 habitantes, alojados en 230.712 viviendas. Ocupaban una superficie de 3.718,36 hectáreas, lo que da una densidad de población de 366,07 habitantes por hectárea. La máxima densidad de población se encuentra en el barrio Los Erasos, con casi 3.500 habitantes por hectárea.

En el Departamento Vargas se localizaron 112 barrios, con una población total de 178.735 habitantes, alojados en 30.294 viviendas, al mismo promedio de 5,9 personas por vivienda. Ocupaban una superficie de 1.010,63 hectáreas, con una densidad de población de 176,25 habitantes por hectárea.

Son datos que encontramos en el Inventario de los barrios pobres del Área Metropolitana de Caracas y el Departamento Vargas, realizado y publicado por FUNDACOMUN el pasado año 1978.

El Decreto Presidencial No. 332, del 13 de agosto de 1974 había creado el Programa para el Ordenamiento de las Áreas ocupadas por los barrios pobres de las Ciudades del país. El Programa establecía que se hiciera un Inventario de todos los barrios pobres urbanos del país. Fundacomun recogió información detallada en un conjunto de 600 barrios ubicados en 30 ciudades mayores de Venezuela. Este número de barrios representa la tercera parte del total de barrios identificados en el país. Esta publicación de FUNDACOMUN presenta sólo la parte del Inventario que se refiere al Área Metropolitana de Caracas y al Departamento Vargas del Distrito Federal. Las demás partes del Inventario serán publicadas en sucesivos folletos.

En el trabajo directo de campo y en chequeos de oficina participaron un total de 61 personas, además de los 18 choferes que conducían los vehículos asignados al proyecto. La recolección de datos en campo se realizó en 54 días de trabajo, en noviembre y diciembre de 1977. Una docena de profesionales participó en la dirección general del estudio, en su diseño metodológico, en el procesamiento de los datos y en su publicación. Tanto la cartografía, como la presentación gráfica y la impresión nos parecen excelentes.

Se denomina Barrio Pobre Urbano (BPU) a cualquier asentamiento humano identificado en el seno o en la periferia de una ciudad mayor de 20.000 habitantes,

que se haya originado a través de invasiones de terrenos baldíos o zonas desocupadas, que se haya desarrollado por la propia iniciativa y esfuerzo directo de los pobladores, expresado en la autoconstrucción de sus viviendas con materiales muy económicos o desechos, y en el mejoramiento progresivo de éstas. Como consecuencia de todo este cuadro, los BPU carecen de los servicios básicos o los tienen en cantidades y calidades muy insuficientes, y se presentan urbanísticamente desordenados. Los pobladores de los BPU son generalmente personas de bajo nivel de ingreso e instrucción. Esta definición es toda una historia de los barrios, que requeriría un comentario detallado.

Entre los servicios de infraestructura de los barrios caraqueños destaca la electrificación domiciliaria, que cubre el 96,53 por ciento de la superficie de los barrios. El funcionamiento es regular en 278 barrios, irregular en 34 y sólo 9 carecen del servicio. El alumbrado público cubre el 81,22 por ciento del área total. El funcionamiento es regular en 246 barrios, irregular en 67, y sólo 8 carecen del servicio.

El sistema de acueductos cubre el 75,18 por ciento del área total. El funcionamiento sería regular en 207 barrios e irregular en 109. Sólo 5 barrios carecen del servicio. Las cloacas cubren el 69,36 por ciento del área total. Su funcionamiento es regular en 149 barrios, irregular en 101, y 21 carecen del servicio.

Si de los servicios de infraestructura pasamos a los servicios comunales, nos encontramos con que la cobertura del transporte colectivo es parcial en 225 barrios, total en 45, y 51 barrios no tienen el servicio. En 169 barrios el transporte colectivo viene realizado por jeep, en 145 por carrito y en 144 por bus.

El aseo urbano atiende a 191 barrios caraqueños. El aseo domiciliario existe sólo en 123 barrios. El correo sirve sólo a 142 barrios. Sólo 87 barrios tienen servicio de teléfono.

Otros servicios comunales en los barrios serían los siguientes. En el campo asistencial nos encontramos con 626 hogares de ciudad diario, 48 repartos de leche, 35 comedores escolares y 17 guarderías. En educación encontramos 273 preescolares, 86 escuelas primarias y 12 planteles de secundaria. En salud tenemos 39 dispensarios, 16 consultorios, 13 centros de salud y 4 medicaturas.

Hay además 13 locales de Corpomercadeo, 19 unidades para cuidar el orden público y 20 módulos de servicio funcionando.

Los investigadores han incluido en su estudio el uso de fotografías aéreas. Todo el estudio tiene mucho de una fotografía aérea para tener una visión general del problema. "No es, pues, —dicen los

autores— un estudio en profundidad. Su característica es más bien la extensión y la generalidad. El objetivo primordial es lograr la identificación de los barrios pobres en cada una de las ciudades del país, a fin de dimensionar el problema en cada ciudad". Los mapas tradicionales de Caracas excluían a los barrios de su cartografía.

La población de cada barrio es muy diversa. Va desde los 171 habitantes del barrio Los Reyes, hasta grandes agrupaciones como La Silsa (28.214), Los Jardines del Valle (47.790), Isaías Medina Angarita (59.000), La Dolorita (71.892). La Vega tiene 74.227 habitantes, sin contar el pueblo y los bloques.

Para determinar el estado de la construcción se consideraron viviendas buenas las construidas básicamente con paredes de bloque o ladrillo, pisos de cemento, mosaico o granito, y techos de platabanda, teja, asbesto o zinc. Malas, las viviendas donde predominan paredes de bahareque, adobe, caña, palma, tabla o desecho, pisos de tierra o tablas, y techos de caña, palma o desecho. Y regulares, las construidas con materiales mixtos o deteriorados. Según estos criterios el cuarto de millón de las viviendas de los barrios pobres caraqueños se distribuían así: más de la mitad (54,78 por ciento) eran viviendas buenas, una cuarta parte (22,93 por ciento) era malas, y otra cuarta parte (22,28 por ciento) regulares. Aquí también los casos individuales difieren mucho, entre barrios como Nueva Tacagua, donde todas las viviendas son malas, y otros como Luis Hurtado, La Veguita, Los Cujicitos, donde prácticamente todas son buenas.

Hablábamos antes de fotografía aérea. Fotografía por lo concreto de los datos. Aérea porque puede quedar en el aire si este trabajo no se utiliza. Naturalmente que algunas exactitudes nos indican que se trata de datos aproximados. Ese promedio tan regular de 5,9 habitantes por vivienda. O las casas en Isaías Medina Angarita: 3.000 buenas, 1.000 malas y 6.000 regulares.

Los nuevos responsables podrán programar nuevas investigaciones más exhaustivas. Para que parte del presupuesto de los barrios siga pasando a los profesionales que investigan. O podrán, como decían antes, poner "manos a la obra".

Dejamos a otros señalar las imperfecciones de este trabajo. A nosotros nos parece un gran esfuerzo por inventariar la situación general de los barrios. Y que da suficientes elementos para quienes sinceramente deseen realizar acciones de transformación, especialmente en el descuidado campo de los servicios públicos. Nos alegraría ver que en este sentido este gran esfuerzo no cae en el vacío. □